

Contribución de las montoneras yauyinas en la independencia nacional

Contribution of the Yauyinas Montoneras in the national independence

Luis Miguel Sánchez Montoya¹

Id. Orcid: (0000-0002-1991-0990)

Instituto de Educación Superior Pedagógico Público «San Josemaría Escrivá», Perú

Resumen

El objetivo principal del artículo fue establecer la contribución de las montoneras yauyinas en el proceso de independencia del Perú, como muestra resaltante de los peruanos que participaron en forma directa y constante en la gesta libertadora con su propia presencia, con sus bienes y otros enseres que se necesitaban para enfrentar el yugo español. Estudio de enfoque cualitativo, de tipo básica y diseño descriptivo. con método bibliográfico y análisis documental. Los resultados obtenidos después de la revisión de revistas, artículos, periódicos y libros tanto físicos como virtuales sobre las actividades montoneras y partidas entre 1819 y 1824 enfrentando a las fuerzas realistas buscando la libertad y emancipación del yugo español por espacio de 300 años. Se concluye que no solo las fuerzas expedicionarias tanto del norte como del sur participaron en la independencia del Perú, sino por el conjunto de conglomerados de partidas de campesinos y ganaderos yauyinos.

Palabras clave: liberación, montoneras, partidas, Yauyos.

Abstract

The main objective of the article was to establish the contribution of the Yauyina Montoneras in the process of independence of Peru, as a notable example of the Peruvians who participated directly and constantly in the liberation feat with their own presence, with their property and other belongings that they They were needed to confront the Spanish yoke. Qualitative approach study, basic type and descriptive design. with bibliographic method and documentary analysis. The results obtained after reviewing magazines, articles, newspapers and books, both physical and virtual, about the Montonero and party activities between 1819 and 1824 facing the royalist forces seeking freedom and emancipation from the Spanish yoke for 300 years. It is concluded that not only the expeditionary forces from both the north and the south participated in the independence of Peru, but also by the group of conglomerates of groups of farmers and ranchers.

Keywords: liberation, montaneras, games, Yauyos.

¹ E-mail: luismiguel Sanchezmontoya529@gmail.com

I. Introducción

Las investigaciones realizadas sobre la gesta emancipadora siguiendo la corriente libertadora del sur dirigida por el General don José de San Martín y Matorras, así como la surgida en el norte guiada por don Simón Bolívar tuvieron como propósito la destrucción del ejército español acantonado en el virreinato del Perú y defendido por el Virrey el general La Serna y posteriormente el General Joaquín de la Pezuela. Acciones que se realizaron entre 1819 y 1824 en las batallas de Junín y Ayacucho, que sellaron la independencia de todas las naciones americanas, reconociendo la historia sólo a los enfrentamientos y participación de los libertadores. La historia oficial de nuestro país muestra pequeñas informaciones de las acciones de esta participación y por el contrario se le margina y tergiversa la realidad de los hechos históricos, generando una inexactitud patriótica y que contribuye a contradicciones sociales e históricas en el país.

Quedando en el olvido todo tipo de participación del poblador peruano, pensando incluso que nunca fue partícipe de su propia liberación. Puede decirse que antes de la llegada de dichos ejércitos de liberación nacional en la etapa colonial se habían producido 119 acciones entre alzamientos y rebeliones en el territorio peruano desde Manco Inca hasta la revolución de los Tupac Amaru Liderado por José Gabriel Condorcanqui y Noguera, y Micaela Bastidas acompañados por muchos adeptos a la causa. Una de las formas de lucha que tenían eran en montón, es decir grandes masas desorganizadas que atacaban al enemigo, y que muchas veces servían como carne de cañón y que lo hacían cuantas veces podían para hostigar al enemigo (Leguía y Martínez, 1972).

Estos cuerpos irregulares atacaban al enemigo de forma súbita, apareciendo donde menos se lo esperaban, desconcertando y hostigando en forma permanente, por lo que se le denominó “Montoneras” en el Perú, cuerpos francos en Francia, guerrilleros en España. Estos tenían un modo especial de liderar o sui generis, con la finalidad de privar de recursos, dificultar su marcha e incluso emboscarlo en lugares estratégicos, cuya ventaja consistía en conocimiento del lugar, accesos y escondrijos. Fueron estas partidas de guerrilleros compuestos desde 50 a 100 hombres quienes ayudaron a combatir las huestes realistas. Según Kapsoli (1975) las partidas de guerrillas tienen condiciones peculiares dependiendo de las épocas donde estas se presentan. Es decir, que los montoneros fueron un conjunto de paisanos de un mismo lugar unidos por el móvil de la venganza por un ultraje inferido por el ejército realista o por la defensa de su propiedad amenazada por el enemigo, además se le sumaban muchos holgazanes y hombres de malas costumbres que nunca dejan de presentarse en tiempos turbulentos como en las acciones bélicas por la emancipación del terruño.

Las montoneras yauyinas, huarochiranas, canteñas y otras fueron las que culminaron las primeras fases de la campaña emancipadoras, que permitieron a su vez lograr el triunfo al ejército patriota. Fueron ellos los que ocasionaron las mayores bajas a los realistas, enfrentándose y derrotando a capitanes y generales experimentados en muchas batallas. Muchos de los líderes montoneros han contribuido a la merma de los efectivos realistas y que no han sido reconocidos por los oficiales patriotas y mucho menos aparecen en los documentos oficiales del ejército., Pero que han tenido una trascendencia histórica para sus pueblos en este caso Yauyos y Cañete, provincias hermanas y aledañas.

II. MÉTODOS

La presente investigación presenta un diseño no experimental de tipo descriptivo, porque no se realiza ningún experimento, sólo se realiza la descripción y explicar la contribución directa de las montoneras yauyinas que trajeron como consecuencia la independencia nacional.

III. RESULTADOS

La participación de las partidas de guerrilleros yauyinos, huarochiranas y canteñas fueron de gran importancia no solo para el abastecimiento de víveres y hombres en la lucha contra el dominio español, sino también por su forma sui generis de luchar, apareciendo y desapareciendo en los lugares mas inaccesibles e incluso emboscando al enemigo.

Asimismo se convirtió en la muralla invisible que protegía a la ciudad capital de Lima de los ataques del ejercito realista, a los que hacían retroceder apenas avanzando pocas zonas de su centro de mando.

IV. CONCLUSIONES

La participación de las partidas de guerrilleros yauyinos fue de forma efectiva recolectando el ganado y los alimentos para las fuerzas principales provenientes tanto del norte como del sur.

Entre las partidas más significativas aparecidas en la zona altoandina de Yauyos se tienen: Yauyos- Tomas –Alis (Juan Evangelista Vivas, Rafael Gavino Vivas, Guillermo Cayro, Pascual Cayro); Yauyos - Ayaviri, Quinches-Huañec-Pilas y Omas (Mariano Braun, Mariano del Carmen Lucas); Yauyos - Laraos (José María Palomo), Yauyos - Cusi (Francisco Villafanes); Yauyos - Pampas (Diego Tórrico); Yauyos -Viñac (Marcelino Huamán, Manuel Cajayauri); Yauyos Huañec (Fabián Ricra); Yauyos Huantán (Toribio Javier); Yauyos -Huancaya (Ciriaco Lovera, Hilarión Lozano, Pablo Guerrero) y Omas (Francisco Gonzales)

V. AGRADECIMIENTO

A los docentes formadores y en especial a la bibliotecaria del instituto por su colaboración activa en el desarrollo del artículo.

VI. FUENTES DE INFORMACIÓN

Dunbar, E. (1991). *Guerrilleros, montoneros patriotas*. Editorial CNSIF.

Leguía y Martínez, G. (1972). *Guerrillas y guerrilleros*. Tomo III. Ediciones Jurídicas. S.A.

Gorriti, J.M. (1975). *Los montoneros en el Perú*. Editorial Jurídica S.A.

Kapsoli, W. (1975). *Los movimientos populares* Ediciones Universidad Nacional del Centro.

Kapsoli, W. (1975). *Los movimientos campesinos*. Ediciones Universidad Nacional del Centro.

Vargas, G. (1974). *Montoneros y guerrilleros*. Editorial Juan Mejía Baca.